
 

S t a d t   H a a n 
Niederschrift über die 

4. Sitzung des Ausschusses für Bildung, Kultur und Sport der Stadt Haan 
am Mittwoch, dem 04.03.2015 um 17:00 Uhr 

im Sitzungssaal der Stadt Haan 
 
Beginn: 
17:00 

Ende: 
20:00  

 
  
   
Vorsitz 
Stv. Monika Morwind  
 
CDU-Fraktion 
Stv. Marlene Altmann  
AM Anette Braun-Kohl  
Stv. Vincent Endereß  
AM Dr. Dieter Gräßler  
Stv. Tobias Kaimer  
 
SPD-Fraktion 
Stv. Walter Drennhaus Vertretung für AM Sandra Niklaus 
Stv. Uwe Elker  
Stv. Julia Klaus  
AM Ulrich Klaus  
Stv. Simone Kunkel-Grätz  
 
WLH-Fraktion 
Stv. Meike Lukat Vertretung für Stv. Annegret Wahlers 
AM Sonja Lütz  
 
GAL-Fraktion 
Stv. Jochen Sack Vertretung für AM Silvia Ramsel 
Stv. Elke Zerhusen-Elker  
 
FDP-Fraktion 
AM Arnd Vossieg  
 
AfD-Fraktion 
AM Gisela Lucke  
 
Schriftführer 
StAR Astrid Schmidt  
 
Vertreter des Seniorenbeirates 
Frau Ursula Bürger  
 
Vertreter der Schulen 
AM Markus Helf  
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AM Andreas Müller  
AM Edith Schlaack  
AM Friederike von Wiser  
 
Vertreter der Kirchen 
AM Janine Preuss-Sackenheim  
 
Sachkundige Einwohner 
AM Herbert Raddatz  
AM Hans Strerath  
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Die Vorsitzende Monika Morwind eröffnet um 17:00 Uhr die 4. Sitzung des 
Ausschusses für Bildung, Kultur und Sport der Stadt Haan. Sie begrüßt alle Anwe-
senden - insbesondere die Einwohner - und stellt fest, dass ordnungsgemäß zu der 
Sitzung eingeladen wurde. Sie stellt die Beschlussfähigkeit fest. 

 

Zur Tagesordnung öffentliche Sitzung   

 

Stv. Endereß              

beantragt im Namen der CDU-Fraktion, Tagesordnungspunkt 5 von der Tagesord-
nung abzusetzen, da eine Beratung zum jetzigen Zeitpunkt verfrüht sei und hier zu-
nächst die Ergebnisse des Arbeitskreises Schulstrukturplanung abgewartet werden 
sollten. 

 

Stv. Lukat 

erläutert, warum eine Beratung aus Sicht der WLH bereits zum jetzigen Zeitpunkt 
wichtig sei und plädiert für Beibehaltung der vorgesehenen Tagesordnung. 

 

Dem Antrag der CDU-Fraktion auf Absetzung des Tagesordnungspunktes 5 „Schul-
entwicklung/Antrag der WLH-Fraktion“ wird mit 14 : 2 Stimmen zugestimmt. 

 

AM Klaus hat an der Abstimmung nicht teilgenommen. 

 

Auf Antrag von Stv. Lukat 

besteht Einvernehmen zu Tagesordnungspunkt 1 „GPA-Bericht/Prüfbericht Schulen“ 
auch den Bereich Sport mit zu behandeln. 

 

 
 

Öffentliche Sitzung 

 
1./ Information zum GPA-Bericht 

Vorlage: 51/044/2015 

 

Protokoll: 

 
Stv. Lukat 
Seitens der Verwaltung wurden bezüglich des GPA-Berichtes zu den Schulen bereits 
viele Punkte aufgegriffen und entsprechende Maßnahmen angekündigt. Im Hinblick 
auf den Bereich Sport sei die WLH-Fraktion gegen die Einführung von 
Sportstättennutzungsgebühren. Ein Versuch vor mehr als 10 Jahren habe gezeigt, 
dass der Verwaltungsaufwand nicht im Verhältnis zu den erwartenden Einnahmen 
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stehe. Sie rege an, anstelle dessen alle freiwilligen Zuschüsse an Sportvereine auf 
den Prüfstand zu stellen, so z.B. Zuschüsse an die Schwimmvereine oder einen Pfle-
gevertrag den Sportplatz Hochdahler Straße betreffend. 
 
1.Bgo. Formella  
erläutert, dass Zuschüsse für die Schwimmvereine keine „echten“ Zuschüsse seien 
sondern dies der inneren Verrechnung aus steuerrechtlichen Gründen diene. Der 
Pflegevertrag für den Sportplatz Hochdahler Straße sei aus wirtschaftlichen Erwä-
gungen heraus entstanden. Bei Ausscheiden des Platzwartes am Sportplatz in 
Gruiten in rund einem Jahr werde allein um Zweck der Haushaltskonsolidierung und 
Reduzierung der Personalkosten ein ähnliches Modell favorisiert. 
 
AM Raddatz 
appelliert an die politischen Vertreter/innen von der Erhebung von 
Sportstättennutzungsgebühren abzusehen und stellt darauf ab, welche Bedeutung 
der Sport für den Standortfaktor Haan hat. 
 
 
2./ Anfragen Kulturangelgenheiten 

 

Protokoll: 

 
Es liegen keine Anfragen zu Kulturangelegenheiten vor. 
 
 
3./ Mitteilungen Kulturangelegenheiten 

 

Protokoll: 

 
Bürgermeister vom Bovert  
weist auf ein Benefizkonzertes zugunsten eines herzkranken Mädchens aus der 
Partnerstadt Dobrodzien hin, welches am 15.03.2015 um 17 Uhr in der ev. Kirche in 
Haan stattfinden wird und verteilt Flyer hierzu. 
 
 
4./ Offene Ganztagsschule (OGS) 

a) Antrag der Gemeinschaftsgrundschule Mittelhaan auf Einrichtung wei-
terer OGS-Plätze 
b) Antrag der Gemeinschaftsgrundschule Gruiten auf Bezuschussung ei-
ner additiven OGS-Gruppe 
Vorlage: 51/043/2015 

 

Protokoll: 

 
In einer Sitzungsunterbrechung  
erläutert der Schulleiter, Herr Weikämper, nochmal ausführlich die aktuelle Situation 
und beantwortet die Anfragen der Ausschussmitglieder. 
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Auf Nachfrage von Stv. Lukat 
erläutert StAR Schmidt, dass die in dem Schreiben der Schule gewählte Formulie-
rung „Der Weg für Gruitener Schüler nach Haan sei unzumutbar“ zwar rein rechtlich 
gesehen nicht zutreffend, derartige Maßnahmen jedoch allein aus Gründen einer 
ausgewogenen Schulentwicklung zu vermeiden seien. 
 
Auf Nachfrage von Stv. Kaimer sichert sie als Anlage zur Niederschrift eine Über-
sicht zur aktuellen OGS-Situation, aufgeteilt in additive und rhythmisierte Plätze, zu. 
 

Beschluss: 

 
Eine Bewilligung der vorliegenden Anträge zur Bereitstellung zusätzlicher Haus-
haltsmittel für den Betrieb und die Einrichtung weiterer 20 OGS-Plätze an der 
Gemeinschaftsgrundschule Mittelhaan und für den Betrieb der additiven                  
OGS-Gruppe an der Gemeinschaftsgrundschule Gruiten wird für die anstehenden 
Haushaltsberatungen empfohlen. 
 

Abstimmungsergebnis: 

 
Einstimmig 
 
 
5./ Anfragen Bildungsangelegenheiten 

 

Protokoll: 

 
1.Bgo. Formella 
erläutert auf Nachfrage von AM Braun-Kohl, dass es derzeit einen engen Abstim-
mungsprozess zwischen allen kreisangehörigen Gemeinden gebe mit dem Ziel, die 
Förderschulen im Kreisgebiet Mettmann zu 4 Förderzentren unter Trägerschaft des 
Kreises zusammen zu fassen. Grund hierfür sei der Rückgang von Schülerzahlen 
und der damit einhergehenden Gefahr der Bestandsicherheit einzelner Schulen, kor-
relierend mit der Absicht, ein pädagogisch wertvolles und wohnortnahes Schulange-
bot für Förderschüler/innen im gesamten Kreisgebiet zu sichern. 
 
Nach aktuellen Planungen sollen die Städte Haan, Erkrath und Hilden zu einem För-
derzentrum zusammen gefasst werden mit Förderschulangeboten in Erkrath und Hil-
den. Ziel sei, ein Start zum Schuljahr 2016/2017. Seitens der Verwaltung werde man 
hierzu zeitnah im BKSA gesondert berichten sowie, soweit erforderlich entsprechen-
de Beschlussvorlagen einbringen.        
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6./ Mitteilungen Bildungsangelegenheiten 

 

Protokoll: 

 
Es liegen keine Mitteilungen zu Bildungsangelegenheiten vor. 
 
 
7./ Anfragen Sportangelegenheiten 

 

Protokoll: 

 
StAR Schmidt 
erläutert auf Nachfrage von Stv. Endereß, dass die Haaner Sporthallen nach Beendi-
gung der Schule den Vereinen zur Verfügung gestellt werden. An den Grundschulen 
sei dies grundsätzlich ab 16.30 Uhr, an der Walder Straße ab 17.30 Uhr und am 
Gymnasium ab 18 Uhr. In Absprache zwischen Verein und Schulen werden jedoch 
von Halbjahr zu Halbjahr, abhängig von den jeweiligen Stundenplänen, an einzelnen 
Tagen Ausnahmen vereinbart. 
 
 
8./ Mitteilungen Sportangelegenheiten 

 

Protokoll: 

 
Es liegen keine Mitteilungen zu Sportangelegenheiten vor. 
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